





EDICIÓN FIN DE SEMANA



Sábado 22 de junio de 2024



Ocho Columnas



Primeras Planas



Poder Judicial de la Federación



Información General



Columnas Políticas

Ocho Columnas

REFORMA

RECORTAN, OTRA VEZ, FLUJO AL CUTZAMALA

Por cuarta vez desde noviembre, el envío de agua desde el Sistema Cutzamala fue recortado, al encontrarse en los niveles más bajos de su historia. La Comisión Nacional del Agua (Conagua) informó que desde ayer el sistema abastece con 6 mil 100 litros por segundo, equivalentes a 6.1 metros cúbicos por segundo, a la Zona Metropolitana del Valle de México y al Valle de Toluca, una cifra que contrasta con los 16 mil 500 litros que llegó a aportar en 2018.

EL UNIVERSAL

CENACE BAJA EL SWITCH A SUS ALERTAS DE APAGONES

Tras reportes de apagones en más de 20 estados, el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) reservó las alertas del Estado Operativo del Sistema Eléctrico Nacional, al argumentar que la información implica riesgos para la seguridad nacional. El mes pasado publicó 26 alertas y la última fue el 18 de mayo, aunque la demanda de electricidad suele alcanzar su pico en junio, julio y agosto por el uso de ventiladores y aires acondicionados ante las altas temperaturas, señalan los registros de la Secretaría de Energía.

EXCELSIOR

RACIONAN AÚN MÁS EL AGUA, PESE A LLUVIAS

La Conagua determinó reducir la cantidad de líquido que el Cutzamala entrega a la Ciudad de México y al Estado de México, de ocho metros cúbicos por segundo a seis, a partir de ayer. "Esta decisión se toma para asegurar a mediano plazo el abasto de agua que se entrega desde el Sistema Cutzamala, cuyo nivel conjunto de almacenamiento se ha reducido a consecuencia de la sequía que ha afectado al país en los últimos años", explicó el Comité Técnico de Operación de Obras Hidráulicas.



ENTRAN 20 MIL ARMAS DE EU A MÉXICO Y PASAN AL CRIMEN

Cada año ingresan a México de manera ilegal casi 20 mil armas que terminan en manos de los cárteles de la droga según datos recién revelados por la Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos de EU (ATF, por su sigla en inglés), tras ser obligada por el Tribunal de Distrito para el Norte de California ante una solicitud de información.



DENUNCIAN NEPOTISMO EN EL PODER JUDICIAL

Apoyada en dos estudios, ambos publicados por el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), la Ministra Lenia Batres Guadarrama preguntó ayer si en el Poder Judicial de la Federación (PJF) los cargos se consiguen por mérito o nepotismo. El debate planteado en redes sociales por la última Ministra en ingresar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), en diciembre de 2023, surge frente a la discusión en puerta sobre la iniciativa presidencial de reforma al PJF, en la que se propone elegir por voto ciudadano a los más de mil 600 jueces, magistrados y Ministros del país, entre otros.



PRIORIZA 'CONVICCIÓN, CONOCIMIENTO Y HONESTIDAD'

Convicción, conocimiento, honestidad y estar a favor del proyecto son las cualidades de los integrantes del gabinete, señaló Claudia Sheinbaum Pardo, virtual presidenta electa. En el marco de la segunda gira con el Presidente Andrés Manuel López Obrador, celebró que fueron "muy buenas" las reacciones después de que presentó a los primeros seis integrantes de su equipo.

Ocho Columnas

El Sol de México	PIB AGROPECUARIO SE CONTRAE 2.5% EN ABRIL El sector primario, que incluye pesca, agricultura y ganadería, fue la rama de la actividad económica más afectada durante el cuarto mes del año, de acuerdo con e Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Antes de la caída de 2.5 po ciento en abril, en marzo, el Producto Interno Bruto (PIB) del sector registró ur descenso de 6,4 por ciento.			
CRÓNICA «	UNA NUEVA TORMENTA TRANSITARÁ MISMAS ÁREAS QUE AFECTÓ ALBERTO Nuevo temporal en el Golfo de México lo que ha ameritado un llamado oficial a extremar medidas de prevención. El pronóstico de un nuevo temporal de lluvias de intensas a torrenciales en la Península de Yucatán, el sureste, oriente y noreste de México, así como la posibilidad de que aparezca un nuevo ciclón ha originado que Sedena, Marina, la Comisión Nacional del Agua y la Coordinación Nacional de Protección Civil permanezcan en el estado de alerta que mantienen desde el paso de Alberto, apenas hace unos días.			
La Raz ó n	CRISIS HABITACIONAL: JÓVENES LA SUFREN POR SALARIOS BAJOS Y VIVIENDA CARA Para los jóvenes, adquirir una vivienda en México no ha sido tan fácil como hace dos décadas, cuando los salarios y el costo de una vivienda se mantenía en equilibrio.			
unomásuno	DEA EXHIBIRÁ A EX FUNCIONARIOS DEL SAT POR CORRUPCIÓN EN ADUANAS Nuevas denuncias, investigaciones y pruebas, dejan al descubierto la corrupción que se ha dado al interior de la llamada en su momento Administración General de Aduanas, dependencia que formaba parte del Sistema de Administración Tributaria (SAT), misma que ahora se ostenta como la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), órgano administrativo desconcentrado de la Secretaría de Hacienda.			



Pasan de 8 a 6 metros cúbicos de agua por segundo

Recortan, otra vez, flujo al Cutzamala

Perfilan sancionar monopolio de CFE

COMPETIDORA



CENTRALES de generación hidroeléc cas, eólicas y solares

2.996.80 MW

INICIATIVAS en 2023 que benefician a 75 mil 359 usuarios

REGIONES en las que produce sostenible

■ La queja contra CFE en 2020 fue porque no se le permitió acceso a las subestaciones para interconectar el parque Amistad, de Piedras Negr con el Sistema Eléctrico Nacional (SEN).

ce en el sexenio pasado.

El 5 junio de 2020, casi
cuatro meses antes del inicuatro meses antes del iniconfece, Enel Gisperio de la
de Cere Generación IV ante
la Comisión Reguladora de
Energía (CRE), precisamentepor no permitirle acceso a
subestaciones, necesario para
interconectar el parque eólico con el Sistema Electrico.

el 13 de diciembre de 2022,
el Pleno de la CRE concluyó
que la CFE no incurrió en alguna práctica prohibida, peos su investigación no afecta
la investigación de la Cofece.

que nivel de presas que abastecen sistema está a 26 por ciento

Por cuarta vez desde noviembre, el envió de agua desde el Sistema Cutzamala fue reconsidere de la comisión Nacional del Agua (Conagua) informó que desde ayer el sistema abastece con 6 mil 100 litros por segundo que desde ayer el sistema abastece con 6 mil 100 litros que llegó a la considera de la comisión Nacional del Agua (Conagua) informó que desde aver el sistema abastece con 6 mil 100 litros que llegó a aportar en 2018. A la Zona Metropolitana del Valle de México y al Valle de Toluca, una cifra que contrasta con los 16 mil 500 litros que llegó a aportar en 2018. A lecaldías de la Capital del País y 13 municipios conurbados.

"See ha determinado en forma colegiada reducir la partir de este viernes 21 de junio, con lo que pasa de 8 metros cúbicos por segundo a 6 metros cúbicos por segundo 7, informó la directo Aguas del Valle de México (OCAVM), Citlalli Peraza.

El almacenamiento de las presas se situó al 26 por ciento, frente al promedio de de S8 por ciento.
"Esta decisión se toma para asegurar a mediano plazo el abasto de agua que se entrega desde el Sistema Cuto de alma cenamiento de la partir de se de S8 por ciento.

"Esta decisión se toma para asegurar a mediano plazo el abasto de agua que se entrega desde el Sistema Cuto de alma cenamiento se ha reducido a consecuencia de la sequia", esplicio Peraza.

Hasta noviembre del año pasado, el Cutzamala entregado de que los embalses alcancen el punto en el que ya no puedan ser operativos.

CIERRAN LA LLAVE

Tras tormenta, desalojos CD. VICTORIA. Habitantes de comunidades afectadas por la tormenta "Alberto" en los municipios de Güémez, Padilla e Hidalgo fueron desalojados de sus viviendas ante los intensos escurrimientos que están ocasionando los desbordes de ríos en la zona, como el Purificación y el Corona.

Acecha en Golfo nuevo ciclón

VICTOR OSORIO

Un nuevo sistema con poten-cial desarrollo ciclónico podría impactar entre la noche del domingo y la madrugada del lunes en los limites entre Vera-cruz y Tamoulipas, justo don-de tocó tierra el pasado jueves la tormenta ropical "Alberto", alertó el Servicio Meteorológi-co Nacional (SMN).

El centro de la zona de baja presión se ubicaba ayer a 90 kilómetros al ceste de Caudad del Carmen, Campe-cia el oseta-noreste a una velocidad aproximada de 20 kilómetros por hora, informó la coordinadora del organis-mo, Alejanda Méndez, en videoconferencia. El sistema, señaló, podría El sistema, señaló, podría

traban a mediados de junio de 2023, pero es una sexta por esta de presente de la composição de la composição de la milimetros.

Peraza planteó que, pese a las precipitaciones, el volumen de extracción del agua ha sido superior.

Para mitigar los recortes, autoridades han rehabilitado y reperforado pozos que extraen el liquido del acuifero situado bajo la Ciudad y apuestan a reparar fugas.

"Para mitigar esta dismi-nución, Conagua, Sacmex, CAEM están realizando tra-bajos coordinados para abas-secer agua de otras fuentes, como son los pozos y algu-nas plantas potabilizadoras, como son los pozos y algu-nas plantas potabilizadoras, como la constanta de la con-tación de desenso de la con-tación de desenso de la con-tación de desenso de la con-tación de desenso. A gafaci-de méxico (Sacmex), Rafaci-carmona, espuso que actual-mente se reperforan 31 pozos.

evolucionar a ciclón tropical durante este sábado frente a las costas del centro de Ve-racruz. Esta de la centro de Ve-racruz. Esta de la centra de ve-que la humedad que está aso-ciada a este sistema podría cargarse más hacia Veracruz y la parte central del País, afec-tando a Hidalgo, Puebla, Ta-cando a Hidalgo, Puebla, Ta-cala, Estado de México y Ciu-dad de México y Ciu-

La reducción fue dada a conocer en una sesión ex-traordinaria del Comité Téc-nico de Operación de Obras Hidráulicas en el que se abor-dó la situación de las presas del Cutzamala.

del Cutzamala.

El OCAVM indicó que, en lo que va del año, en la regón en la que se ubican las presas se ha acumulado una precipitación de 40.1 milimetros. Este volumen representa un aumento frente a los 23.6 milimetros que se regis-



DE VIAJE
JÁLTIPAN. AMLO y la Presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, realizaron ayer un
recorrido por las obras del Tren Interoceánico
de Jáltipan hasta Matías Romero, donde
tuvieron un encuentro con pobladores.

Respaldan agropecuarios la política de transgénicos

NALLELY HERNÁNDEZ

Miembros de la industria agropecuaria celebraron la designación de Julio Berdea gué como próximo títular de a propera de como próximo títular de a y Desarrollo Rural (Sader), y externaron su apoyo a medidas como la restricción a la siembra de maiz transgenico.

El Consejo Nacional Agropecuario (CNA) explicó que se mantiene el respeto poe la politica en México que restringe la siembra y cultor poe la politica en México que restringe la siembra y cultor de la politica en Mexico que restringe la siembra y cultor de la profesión que han reafirmado tarto la Presidenta electa, como Berdegué.

"El CNA está de acuerdo con el decreto que establece la prohibición del maiz trans-

génico (...) Nuestro objetivo es contribuir al desarrollo de políticas públicas que, basadas en evidencia científica, promuevan la innovación y la competitividad del campo mexicano", destacó en un comunicado. A calaró que al momento no se ha solicitado a la Sader ningún cambio a las políticas vigentes.

La Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos consideró positivo que el próximo Secretario de Agricultura abierta al diálogo, con decisiones basadas en ciencia y tecnología, lo cual es necesario para avanzar en seguridad alimentaria.

Reiniciará EU inspección de aguacate mexicano

A una semana del altercado con inspectores de EU que derivó en la suspensión tem-poral de importaciones de aguacate y mango mexicano, el Embajador del vecino país, Ken Salazar, informó que los empleados del Servicio de mal regresarán a las empa-cadoras de Michoacán.

El retorno de los inspectores, afirmó, será gradual y conforme se garantíce que no serán victimas de agresiones o retociones a conforme se garantíce que no retociones de la conforme se de alcanzar el pleno funcionamiento. De hecho, todavía se necesita trabajar más para que los inspectores estén seguros y puedan reanudar las inspectores estén seguros y puedan reanudar las inspectores y así eliminar los impedimentango a los Estados Unidos desde Michoacán", indicó.



Sábado 22 de junio de 2024



■ ESPECTÁCULOS

Cenace baja el switch a sus alertas de apagones

Argumenta que implican riesgos para la seguridad nacional: las oculta semanas antes de la temporada de mayor demanda de electricidad

-currensgelautiversal.com.nx
Tras reportes de apagones en más
de 20 estados, el Centro Nacional de
Control de Energia (Cenace) reservó
las alertas del Estado Operativo del
Sistema Eléctrico Nacional, al argumentar que la información implica
riesgos para la seguridad nacional,
El mes passado publico 26 alertas
y
la demanda de electricidad suele alcanzar su pico en junio, julio y agos-

to por el uso de ventiladores y aires acondicionados ante las altas temperaturas, señalan los registros de la Secretaría de Energía.

El Cenace también ocultó la información en junio de 2023, cuando el consumo de electricidad superó por primera vez los 53 mil megawatts en todo el sistema nacional, lo que igual provocó apagones.

Las alertas permiten a los generadores privados planear el suministro de manera anticipada, a los grandes consumidores adaptar sus

procesos y a los usuarios residenciales prepararse para eventuales apagones, explicó Carlos Flores, analista del sector.

"La actual administración preflere no informar quie quiedar evidenciada por su incompetencia en el
sector", opinó en entrevista.

El socio de la consultora PZIEnergía, Victor Ramírez, comentó que la
iey es clara y debe existr una máxima publicidad en la operación de
la industria eléctrica.

| CARTERA | A18

ENTREVISTA ROSAURA RUZ GUTIÉRREZ Titular de la nueva Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innov

"SE VA SOLVENTANDO EL DIÂLOGO CON LA COMUNIDAD CIENTÍFICA"



JOSÉ QUEZADA

culturagieluniversal.com.mx

La bióloga e investigadora Rosaura
Ruiz, quiên será la títular de la nueva Secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnologia e Innovación, haba en entrevista con este diario sobre la intención de reparar la relamunidade científica que fue muy
golpeada en la actual administración. Cuenta que, desde los Diálogos por la Transformación, en las
precampeñas, ha conversado con
muchos de los investigadores más
críticos. "Yo me he entrevistado con
la mayoría de estas personas. Eso se
va siviente de estas personas. Eso se
va los consecuentes de Educación,
Ciencia, Tecnología e Innovación
de la Ciudad de México afirma que
a nivel nacional se aplicará el modelo de ECOs, una red conformada
por universidades, institutos de salud y centros Conaheyt para solucionar problemas peloritarios.

| CULTURA | AZO





Presas en NL aumentan nivel y las del Cutzamala descienden

Mientras las Iluvias que dejó Alberto fueron un alivio en el norte, en el Valle de México sigue la crisis

Corresponsaies

El paso de la tormenta tropical Alberto benefició el almacenamiento
en las presas de Nuevo León. De
acuerdo con Conagua, La Boca llegó
a 98% de su capacidad, El Cachillo
a 56% y Cerro Prieto subió a 33%.
En contraste, el nivel de agua en
las tres nesesa principales que com-

En contraste, el nivel de agua en las tres presas principales que com-ponen el Sistema Cutzamala se si-gue reduciendo con un almacena-miento general de 26%, cuando el registro histórico es de 82.26, por lo que se disminuyó el caudal que se envía a la Zona Metropolitana del Valle de México.

OPINIÓN

-	
I NA	LCIÓN
A5	Juan Pablo Becerra-Acosta
A16	Adrián Alcalá Méndez
A16	Mariana Campos
A16	Maria Elena Morera
A17	Alexandro Moreno
A17	Manuel Git Anton
A17	Mauricio Meschoulam
	When a series of the series





NIÑOS POLLEROS CRECE PARTICIPACIÓN DE MENORES EN EL TRÁFICO DE PERSONAS EN LA FRONTERA NORTE

UD

Obligados a ganar en su presentación

POLLEROS HACEN SU AGOSTO

Ante un eventual cierre de la frontera, el precio por cruzar migrantes de México a EU pasó de 19 mil a 25 mil dólares en algunos casos. Global / 24

SÁBADO 22 DE JUNIO DE 2024

PERIÓDICO

Mientras los estragos que dejó Alberto aún no se miti-gan (der.), un nuevo sistema con potencial desarrollo ci-clónico en el Golfo de Mé-xico podría impactar el do-mingo en los limites entre Veracruz y Tamaulipas, aler-tó el Meteorológico. / 16









EXPERTO: MEDIDAS ALEJAN EL DÍA CERO

Racionan aún más el agua, pese a lluvias

ANTE EL BAJO NIVEL del Cutzamala y para garantizar el abasto a mediano plazo, autoridades bajaron de 8 a 6 metros cúbicos por segundo el caudal de agua a entregar

POR BRENDA SALAS

La Conagua determinó reducir la cantidad de líquido que el Cutzamala entrega a la Ciudad de México y al Estado de México, de ocho metros cúbicos por segundo a seis, a partir de ayer.

"Esta decisión se toma para asegurar a mediano plazo el abasto de agua que se entrega desde el Sistema Cutzamala, cuyo nivel conjunto de almace donsecuencia de la sequia que ha afectado al país en los últimos anos: explicó el Comité Técnico de Oparación de Obras Hidraulicas.

El sistema está a 26% de su capacidad, 32.2 puntos porcentuales por debajo de su almacenamiento histórico.

Sin embargo, las precipi-

jo de su almacenamiento histórico.

Sin embargo, las precipitaciones registradas hasta el viernes son una esperanza para la recuperación de los niveles de las tres principa-pues ya se tiene mayor captación en comparación con la misma fecha de 2023.

Para Oscar Monroy Hermosillo, ingeniero químico de la Facultad de Química de la UNAM, medidas como la reutilización y distribución equitativa del agua nos alejará del Día Cero, que es



El inicio del verano sofoca a Roma

Cuatro grandes focos rojos por las Iluvias

as alcaldias Iztapalapa, ustavo A. Madero, uauhtémos y Vo Cuauhtémoc y Venust Carranza son puntos de alerta máxima por inundaciones, / 22

el momento en el que una ciudad, región o país se queda sin suficiente agua para cubrir la demanda de la población. En el caso del Cutzamala, esta fecha está establecida para el próximo 26 de junio.

Puntualizó que se debe aprovechar la tecnología

e implementarse a más tardar durante el próximo sexento en sectores como el
agricola y el minero, que
emplean mucha agua".
El tambiem maestro en
Cienta de maestro en
Cienta y Utilización de Anciental y Utilización de Recursos dijo que aunque la
responsabilidad principal es
de las autoridades, quienes
deben encargarse de aplicar
una forma justa de repartir
el agua e instrumentar soluciones de infraestructura
para reciclarla, a la población le toca organizarse a
través de "contralorias del
agua" para asegurar que eso
se cumpla.

PRIMERA I PÁGINA 17





EL OPTIMISMO

A LOS VECINOS

HOY: CANALES 5 Y 7 / 19:00 HORAS

MÉXICO JAMAICA CLAUDIA SHEINBAUM APLAUDE REACCIONES

"En el gabinete, conocimiento v honestidad"

Juan Ramón de la Fuente, próximo canciller, habló ayer con Antony Blinken, secretario de Estado de Estados Unidos

POR YIMENA MEIÍA

POR XIMENA MEHA

En los nombramientos para el futuro gabinete se privilegi a los perfiles con experiencia y afines a la acormación, afirmó Claudia Sheinbaum.

"Como lo dije, es convicción, conocimiento, honestidad y que estén de acuerdo con el proyecto", dijo la virtual Presidenta electa al llegar ayer a Minatidan, Veracruz, para acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador en la supervisión del Corredor interoceánico del Istmo de Tehuantepec.

Consider que las buesaron las primeras seis designaciones de su equipo de trabajo se deben a que son personajes con honestidad, convicción y conocimiento de las áreas a las que se les incorporó.

Sobre los futuros mandos de la Secretaría de la Defensa y de la Secretaría



Tecnología, vía de oportunidad: Ebrard

de Marina, dijo que aún no se encuentra en la etapa de valoración de candidatos Ayer, Juan Ramon de la Fuente, próximo secretario de Relaciones Exteriores. ción telefónica con Antony Blinken, secretario de Estados Unidos, en la que abordaron temas como migración, fentanillo, prosperidad económica, cambio climático y energías renovables.

PRIMERA I PÁGINA 5

Reanudarán inspecciones al aguacate

POR MARCO NÁJERA

Los inspectores del Departamento de Agricultura de Estados Unidos regresaria a la se empacadoras de aguacate michoacano a realizar su labor, adelantó Ken Salazar.

Este retorno, seña de aguacate michoacano a realizar su labor, adelantó Ken Salazar.

Este retorno, seña de la labor, adelantó Ken Salazar.

Las retorno, seña de la labor, adela dela labor, adela dela labor, adela labor, nes", indicó.
PRIMERA I PÁGINA 7

PRIMERA Invitan a ministros a primer foro sobre la reforma judicial

PRIMERA Feministas alertan sobre falsa paridad



DESDE EL CIELO



Reporte. Cifras anuales en un informe de la ATF destaca las marcas Beretta, Glock y Smith & Wesson; reactivan inspección aguacatera AMILCARSALAZARYÁNGEL HERNÁNDEZ, COMX. PAGS. 175

Entran 20 mil armas de EU a México y pasan al crimen



Gabinete y cita con la IP blindan al peso, asegura López Obrador

RAPAEL MONTES, CDMX

AMLO opinó que Claudia Sheinbaum "transmite mucha confianza y eso es importante, todos quieren ayudar". PAG. 6

ESCRIBEN HOY



Xavier Velasco El verbo retobar es un mexicanismo P. 3



Marién Estrada Yoga y el difícil proceso del duelo P.39



Arturo Pérez-Reverte La camarera elegante de Pordenone P. 27



Eje Central. Rompen 100 policías protesta de comerciantes

Un centenar de polícias capitalinos desalojó a comerciantes ambulantes que bloqueaban el Eje Central en protesta por corrupción y abuso de autoridades, y en demanda de espacios para ofrecer sus productos, lo que motivó una gresca acompañada de lluvia de proyectiles como botellas y hasta agua hirviendo de elotes contra los uniformados, con saldo de 8 lesionados y 2 detenidos. PEDRO ANZA/CUARTOSCURO 144. El





Milei atiza crisis diplomática

▲ El mandatario de Argentina, Javier Milei, recibió la medalla internacional de la Comunidad de Madrid de manos de la derechista Isabel Díaz Ayuso. En su discurso, además de arremeter contra "la aberrante idea de la justicia social", de nuevo lanzó acusaciones veladas contra el presidente del Gobierno, Pedro

Sánchez, con alusiones a sus familiares. El gesto de Díaz Ayuso fue calificado por el Ejecutivo español de "desteattad inaceptable". En su segunda visita al país en menos de un mes, en principio sólo iba para ser galardonado por la fundación ultraliberal Juan de Mariana. Foto ApARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL / P 18

Lluvias dan respiro a NL, Tamaulipas, SLP y Veracruz; otro recorte al Cutzamala

- La presa La Boca pasó de 35 a 105% de su capacidad: Conagua; atienden pedidos de auxilio de la población por desbordamientos
- Nueva reducción en el sistema que abastece a parte del valle de México

CORRESPONSALES Y J. LAURELES / P21 Y 24

Ayotzinapa es un caso abierto, no tendrá carpetazo: López Obrador

- Hallar a los normalistas y rescate en minas, sus prioridades; próximo gobierno continuará indagatorias
- Ordenó acelerar los trabajos en Pasta de Conchos y El Pinabete

A. SÁNCHEZ Y A. URRUTIA / P 4

Con plaza, hasta 65 de una familia

Denuncian nepotismo en el Poder Judicial

 Dieron empleo 455 jueces y magistrados a hijos, padres, esposas, tíos y hasta suegras

 Ministra Lenia Batres cita datos del CJF: la mitad de juzgadores contrató a un pariente

IVÁN EVAIR SALDAÑA/P3

En el istmo, la segunda gira conjunta



▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador y su virtual sucesora, Claudia Sheinbaum, encabezaron la supervisión del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, para lo cual viajaron de Játtipan, Veracruz, a Salina Cruz, Oaxaca, con una parada en Matías Romero (en la imagen). En la ceremonia, mandos castrenses se refirieron a la morenista como su "futura comandanta suprema". Foto Presidencia EMIR OLIVARES, ENVIA00 / P 5

Rayuela

De aquí a octubre todavía se verán muchas cosas.

DIRECTORA GENERAL: CARMENLIRA SAADE // DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVEI

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Hugo Aboites	12
Gustavo Leal Fernández	12
Maciek Wisniewski	13
Mariana Bermúdez	13
Gustavo Gordillo	15
COLUMNAS	
Los de Abajo Gloria Muñoz Ramírez	6
México SA Carlos Fernández-Vega	16



Trifulca entre policías y comerciantes en CDMX



Seis trabajadores del gobierno capitalino y dos policías auxiliares resultaron lesionados en el zafarrancho entre ambulantes y elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana local, cuando los uniformados

intentaron replegar a los vendedores, que por segundo día consecutivo bloquearon Eje Central y avenida Juárez en demanda de espacio expender su mercancia. Foto Germán Canseco E. BRAVO / P 25

Los bares clandestinos son problema de salud pública: especialista

Las instituciones | no están haciendo su trabajo: Julián Flores, de la UNAM

 Habrá control en | Sobrecupo v pero qué pasará en otros lugares, alerta

el Centro Histórico. permitir a menores consumir alcohol, entre las anomalías

El gobierno local identifica a dueños de edificio con antro en la calle Madero

ELBA MÓNICA BRAVO Y ALEJANDRO CRUZ / P 24



Creará 10 mil empleos

Abrirá firma china de autos eléctricos una planta en México

 La empresa BYD elegirá de tres estados la ubicación; está por vender 50 mil carros en el país

REDACCIÓN/P14

Compra unidad a Bailleres

Slim amplía su emporio en el sector petrolero

 Pagó 530 mdd por PetroBal y con 3.24 millones aumentó 20% su participación en Talos Energy

ALEJANDRO ALEGRÍA/P14

www.elsoldemexico.com.mx



CIUDAD DE MÉXICO | SÁBADO 22 DE JUNIO DE 2024 | AÑO LIX | NO. 21,149 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00

Las lluvias arrasan con todo

Habitantes de El Escorial, en Santa Catarina, Nuevo León, perdieron sus pertenencias tras el paso de la tormenta tropical Alberto. Ayer el Ejército aplicaba el Plan DNIII.

En Campeche, 40 por ciento de la capital y comunidades de los municipios cercanos resultaron inundadas ayer por las lluvias remanentes. Mientras en Mazatlán, Sinaloa, Protección Civil Municipal reportó al menos 300 traslados de turistas a sus hoteles, así como de ciudadanos que quedaron inmovilizados por las inundaciones. Pág. 9







ACUMULA DOS MESES SEGUIDOS EN ROJO

PIB agropecuario se contrae 2.5% en abril

MIGUEL ANGEL ENSASTIGUE

Sequía, altas temperaturas e inseguridad afectan al campo mexicano, dicen analistas

El sector primario, que incluye pesca, agricultura y ganadería, fue la rama de la actividad económica más afectada durante el cuarto mes del año, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografia (Inegi)

Antes de la caída de 2.5 por ciento en abril, en marzo, el Producto Interno Bruto (PIB) del sector registró un descenso de 6.4 por ciento.

consultados Especialistas por El Sol de México atribuyen los números rojos, principalmente, a problemas de sequía, altas temperaturas e inseguridad en regiones del país.

Esto, además de la falta de to académico de la UNAM. tecnificación o financiamiento, y el encarecimiento de granos y materias primas que se dispararon a raíz del conflicto geopolítico entre Rusia y Ucrania.

"Es una acumulación de factores, aunque predominan las sequías y altas temperaturas de los últimos meses. El problema es que esto también se ha traducido en mayores precios para los consumidores finales", explico Guillermo So-

Datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) indican que al cierre de abril sumaban casi 43 mil 405 hectáreas siniestradas, es decir, cultivos sembrados, pero que no germinan.

Los cultivos más afectados fueron trigo, maíz, frijol y sorgo. Hasta mayo, el último dato reportado por la dependencia, la siniestralidad de cultivos es de más de 45 mil 387 hectáreas. Pág. 4

CONGRESO EN FAMILIA Llegan a legislar hijos, esposas, hermanos

primos de políticos de todos los partidos serán parte del nuevo Congreso de la Unión que entra en funciones el I de septiembre. Algunos sin experiencia en política y con su parentesco como único curriculum, participarán en discusiones de reforn le gran calado como la del Poder ludicial. Por ejemplo, dos familiares d dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, estarán en San Lázaro en la róxima legislatura: su hermano Felipe diguel Delgado Carrillo y su primo-Mario Miguel Carrillo Cubillas. También esta Ignacio Mier Bañuelos, hijo del oordinador de los diputados





pressreader PressReader.com +1 604 278 4604













#CLAUDIASHEINBAUM

CONVICCIÓN, CONOCIMIENTO Y HONESTIDAD

VELAR POR PAISANOS, LO PRINCIPAL P5

LA PRÓXIMA PRESIDENTA DIJO QUE ESAS SON LAS CUALIDADES QUE CONSIDERA EN LA ELECCIÓN DE SU EQUIPO. LÓPEZ OBRADOR APLAUDE PRIMEROS NOMBRAMIENTOS

POR N. GUTIÉRREZ Y F. GARCÍA / P4





Una nueva tormenta transitará mismas áreas que afectó Alberto

Se cumple el pronóstico de una temporada de lluvias complicada para protección civil

El nuevo fenómeno, estacionado en las proximidades de Yucatán y su camino apunta a Veracruz

Lluvias de costa a costa. alertan autoridades

Nuevo temporal en el Golfo de México lo que ha ameritado un llamado oficial a extremar medidas de prevención. El pronóstico de un nuevo temporal de lluvias de intensas a torrenciales en la Península de Yucatán, el sureste. oriente y noreste de México, así como la posibilidad de que apa-

C. Lipreiro internom Tir a 120 mm/24h Library tomorcial rezca un nuevo ciclón ha originado que Sedena, Marina, la Comisión Nacional del Agua y la Coor-dinación Nacional de Protección Civil permanezcan en el estado de alerta que mantienen desde el paso de Alberto, apenas hace unos días.

Literate Sacreton Litaryan mary for 30 x 75 mm/340

En efecto, los héroes de la protec-

ción civil no tendrán descanso en

Desplazados internos aumentaron 49 por ciento en un lustro

La Organización de las Naciones Unidas difundieron un reporte sobre los desplazados internos, aquellas personas forzadas a abandonar sus hogares y asentarse en otras regiones para huir de conflictos y violencia. Los datos son aterradores, ya que estos desplazados a nivel global alcanzaron la cifra de 68 millones de personas a finales de 2023, lo que representa un incremento del 49 por ciento en comparación con lo que se registró hace cinco años.

El informe fue presentado por la relatora de la ONU sobre los derechos humanos de los desplazados internos. Pag 17

Piden estar atentos a la construcción de la nueva secretaría para la ciencia

Investigadores consultados por Crónica consideraron positivas las nuevas noticias en torno a la nueva secretaría para ciencia, tecnología y humanidades, matizan también los detalles a los que ha-brá que estar atentos. Brenda Valderrama, Enrique Cabrero y Gerardo Herrera, comparten algu-

nos temas que no se deben perder de vista ante la noticia de la nueva secretaría de ciencia. Brenda Valderrama, investigadora del Instituto de Biotecnología de la UNAM, por ejemplo, seña-la que se deben de establecer con claridad sus atribuciones y su presupuesto. Pag 13

esta semana y ya realizaron un llamado a las autoridades de los tres órdenes de gobierno y la población en general para que extremen precauciones y se mantengan habilitados los centros de refugio, particularmente lo de Veracruz y Tamaulipas. Pag 6

Mundo

Trump plantea que extranjeros graduados en EU obtengan residencia automática

> Mundo Página 16

Las reformas de AMLO llevarían a una guerra comercial, advierte Mike Pompeo

> Escenario Página 18

Murió Busi Cortés, cineasta que abrió camino a las mujeres en el cine mexicano

VIAJANDO CON LA PRESIDENTA







na de la presidenta electa será en Oaxaca, nda gira de fin de se lo que dio oportunidad a que Sheinbaum conviviera en el aeropuerto con los pasajeros con los que compartiria vuelo

LA ESQUINA

Sabe amargo ver la propuesta en boca de Trump, perfilar, como propuesta de campaña, que la Green Card sea concedida a migrantes que terminen una carrera en las diferentes universidades de aquel país. Se trata de algo que nos hubiera gustado escuchar como anadido a la propuesta de Biden sobre las familias formadas por migrantes casados con ciudadanos estadunidenses. Es populismo puro: absorbe incluso los buenos proyectos en favor de su intención de atraer votos



Noveno aniversario de El Cultural: presentamos tres poemas del director fundador Roberto Diego Ortega (1955 - 2023): "Round About Midnight", "Carta para dibujar un retrato" y "Canto funeral". Luis Miguel Aguilar entrega parte del prólogo del cuaderno póstumo. Eternidad en vilo, el próxima publicación por Cal y arena. "Ahora, en Eternidad en vilo, el jazz gravita — mejor: se desliza— por estas páginas de modo evidente, Veo por ejemplo cómo Ortega dispone vanaciones jazzisticas utilizando el viejo verso de once silabas, el dúctil y flexible endecasilabo que vuelve a probar-sus virtudes camaleónicas", glosa Aguilar. / Un fragmento de Historia de uno mujer caniba de Maryse Condé (1937 - 2024); y La escritura solvaje cien años de La Vorágine, de Federico Guzmán Rubio complementan el dosier Y más...

O SUPLEMENTO DE LA RAZÓN EN PÁGINAS CENTRALES

La Ray De México

SÁBADO 22 DOMINGO 23 DE JUNIO DE 2024 NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4679

DE FIN DE SEMANA

WWW.RAZON.COM.MX PRECIO \$10.00

EL SUEÑO LEJANO DE TENER CASA PROPIA

Crisis habitacional: jóvenes la sufren por salarios bajos y vivienda cara

ULISES SORIANO

En 20 años, el poder adquisitivo de los sueldos cayó 21%, pero el costo de las casas subió 42%; para pagar un "huevito" a crédito hay que ganar mínimo 30 mil pesos

precio promedio de una vivienda en México

Mil pesos es la mensualidad promedio para pagar en 20 años

Millón 601 mil pesos

Enfrentan nuevas generaciones bajo acceso a créditos, rentas altas, especulación, gentrificación...; al final postergan la idea de tener un inmueble propio pág. 3

Lanzan alerta por nuevos ciclones

REPORTA SMN sistemas que evolucionarían en próximos días; uno se localiza frente a Tabasco y otro a 1,210 kilómetros de Quintana Roo; prevén intensas lluvias.

CAPACIDAD DE PRESAS EN NL

Cuchillo 59%
Cerro Prieto 34%

EN NUEVO LEÓN, desgajamientos y la presa La Boca al 105% de llenado; en el sistema Cutzamala, lo opuesto: optan por bajar caudal. págs. 4 y 5



ELEMENTOS de la Sedena activaron el Plan DN-III-E en Nuevo León, ayer.

DETENCIONES DE MIGRANTES Presida de exerce or ensercé de 2024 Cifres or avalobres ZE E 68 COZAV LE 69 COZAV COZAV

Por contención migrante cruces a EU bajan por tercer mes consecutivo

MUESTRAN efectos las medidas para restringir el tránsito hacia el norte; en mayo, 170 mil detenciones; activistas ven como consecuencia un varamiento de indocumentados en México, pág, 10



LA VIRTUAL Presidenta electa y el Presidente Andrés Manuel López Obrador, ayer, en Oaxaca

CONTINUIDAD CON CAMBIO, DESTACAN EN SEGUNDA GIRA

AMLO y Claudia anuncian que seguirá el proyecto del tren transistmico; Marina llama a Sheinbaum futura comandanta suprema de las Fuerzas Armadas. págs. 6 y 7

AVALAN FOROS PARA REFORMA; VAN POR DEFINICIÓN DE FILTROS

SEÑALA Morena apertura a cambios sobre elegibilidad u otros procedimientos, pero no en que jueces sean votados; habrá 9 conversatorios, pág. 8





abordan Tren

Interoceánico



Primeras Planas



Sin la sombra de Henry Martín o Raúl Jiménez, hoy Santiago Giménez tendrá su primer juego oficial como titular con el tricolor









www.la-prensa.com.mx

SÁBADO 22 DE JUNIO DE 2024









DIRECTOR, LUIS CARRILES | AÑO XCVI | NÚM.34,941 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA | PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ, PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

EL PERIÓDICO QUE DICE LO QUE OTROS CALLAN



Entrega Martí Batres obras de rehabilitación de la Pista de Canotaje Virgilio Uribe, en Cuemanco Pág. 3



Tras denuncia de maltarato animal, la SSC recupera 46 perritos abandonados en Tlalpan Pág. 20



Chihuahua es una de las ciudades más inseguras para los taxistas de aplicación

INTRODUCCIÓN DE INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN DIFUSIÓN DE SENTENCIAS

Ministra Ríos Farjat, primera en difundir con IA sus proyectos de sentencia (La Jornada)

La Ministra Margarita Ríos Farjat es la primera de los 11 actuales integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en usar la inteligencia artificial (IA) para difundir al público los proyectos de sentencia bajo su ponencia, explicar su contenido y alcance. Se trata de la plataforma Sor Juana, que se explica como una herramienta de inteligencia artificial que desarrolló el equipo de Ríos Farjat con apoyo de otros recursos de la red, como Streamlit, Google y Pinecone. Sin embargo, sólo puede consultarse el contenido de las versiones públicas de los proyectos de sentencia, ya que la mayoría son reservados. Únicamente tienes que seleccionar el asunto, imaginar, crear y preguntar todo lo que esté a tu alcance. Por ejemplo, ¿de qué trata el asunto? Ante esta pregunta, Sor Juana responderá de una manera práctica, sencilla y ciudadana los hechos del caso, explica Juan Jaime, magistrado de Circuito y coordinador de la ponencia de Ríos Farjat.

AUTONOMÍA E INDEPENDENCIA JUDICIALES

<u>Independencia judicial, derecho de personas, no privilegio de jueces: SCJN</u> (Unomásuno -espacio en primera plana versión digital-)

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) compartió algunos de los criterios obligatorios que la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) ha emitido para garantizar la independencia judicial y el derecho al acceso a la justicia... El pasado 13 de junio, el Consejo de la Judicatura Federal pidió ser parte de los diálogos que propuso la virtual presidenta Sheinbaum Pardo para discutir sobre la Reforma Judicial. Sin embargo, el Presidente López Obrador ha declarado que la elección de jueces no está a discusión. Por su parte, Norma Lucía Piña Hernández, Ministra Presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), dejó en claro que las personas juzgadoras en México defenderán, hoy y siempre, la independencia judicial porque no es un privilegio, sino un derecho de los justiciables, además de que rechazó cualquier influencia interna o externa que afecte la función de impartir justicia.

REFORMA JUDICIAL

Denuncian nepotismo en el Poder Judicial (La Jornada -nota principal-)

Apoyada en dos estudios, ambos publicados por el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), la Ministra Lenia Batres Guadarrama preguntó ayer si en el Poder Judicial de la Federación (PJF) los cargos se consiguen por mérito o nepotismo. El debate planteado en redes sociales por la última Ministra en ingresar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), en diciembre de 2023, surge frente a la discusión en puerta sobre la iniciativa presidencial de reforma al PJF, en la que se propone elegir por voto ciudadano a los más de mil 600 jueces, magistrados y Ministros del país, entre otros. ¿Mérito o nepotismo? Un estudio realizado en 2022 por el CJF arrojó que hasta 65 miembros de una misma familia trabajan en el PJF, 23.8 por ciento (tienen) más de cuatro parientes, 49 por ciento, dos, publicó.

Invitan a Ministros a primer foro sobre la Reforma Judicial (Excélsior -espacio en primera plana-)

Al aprobarse por unanimidad en la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados el acuerdo que permitirá la realización de los foros sobre la reforma al Poder Judicial se determinó invitar a los 11 Ministros de la Suprema Corte, así como a los magistrados de todos los Tribunales de la Republica y jueces para que expongan sus puntos de vista. La inauguración se realizará el próximo jueves 27 de junio en el Palacio Legislativo de San Lázaro y posteriormente habrá otros ocho foros en igual número de entidades de la República, hasta el día 8 de agosto. (Reforma) (El Universal) (La Jornada) (La Crónica de Hoy -versión digital-) (El Sol de México) (La Razón de México -espacio en primera plana-) (La Prensa) Más información sobre el tema: (Sindicato del PJF emprenderá acciones legales contra reforma de AMLO/Unomásuno -versión digital-) (Ciudadanos tendrán que elegir a mil 600 de entre 10 mil candidatos/La Jornada) (Modificaciones no arreglan problema de acceso a la justicia/El Universal) (Reforma) ("Elección de jueces es irreductible"/Entrevista a Ernestina Godoy/Milenio Diario) (Morena difunde Reforma Judicial/El Heraldo de México -espacio en primera plana versión digital-) (Llegan a legislar hijos, esposas, hermanos/El Sol de México) (La Prensa) (Ebrard buscará acercamiento con

Donald Trump y preparará revisión del T-MEC/Unomásuno -espacio en primera plana versión digital-) (Peso y bolsa superan el nerviosismo/El Universal -espacio en primera plana-) (Las reformas de AMLO llevarían a una guerra comercial, advierte Mike Pompeo/La Crónica de Hoy -espacio en primera plana versión digital-) (Unomásuno -espacio en primera plana versión digital-) (Pide Javier Coello Trejo reconsiderar Reforma al Poder Judicial/Unomásuno -versión digital-) (Un papá víctima de violencia vicaria y de género pide ayuda/La Prensa) (Café Milenio/Domingo 23 de junio/Milenio Diario)

MENCIONES A MINISTRAS Y MINISTROS EN PARTICULAR

DEA exhibirá a ex funcionarios del SAT por corrupción en aduanas (Unomásuno -nota principal versión digital)

Nuevas denuncias, investigaciones y pruebas, dejan al descubierto la corrupción que se ha dado al interior de la llamada en su momento Administración General de Aduanas, dependencia que formaba parte del Sistema de Administración Tributaria (SAT), misma que ahora se ostenta como la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), órgano administrativo desconcentrado de la Secretaría de Hacienda... Las fuentes explican que estas investigaciones se han realizado como parte de una serie de indagatorias que se realizan en Estados Unidos ante el creciente tráfico de fentanilo. Por otra parte, vale destacar que los primeros señalamientos serios de corrupción e infiltración criminal en las aduanas del país sobre dos ex directores de aduanas fueron hechos a AMLO en 2019 por la entonces directora del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Margarita Ríos Farjat, actualmente Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

DELINCUENCIA ORGANIZADA

<u>Tribunal de apelación ratifica la libertad para hermano de El Mencho</u> (La Jornada)

El **Primer Tribunal de Apelación del Segundo Circuito** confirmó el auto de libertad otorgado en abril pasado a Abraham Oseguera Cervantes, *Don Rodo*, hermano del líder del *cártel Jalisco Nueva Generación*, Nemesio Oseguera Cervantes, alias *El Mencho*. Por unanimidad, los magistrados de ese **Tribunal** avalaron la resolución del **juez de Control Rogelio León Díaz**, **con residencia en el Centro de Justicia Penal Federal de Almoloya de Juárez**, **Estado de México**, en la que determinó no vincular a proceso a *Don Rodo* por su presunta responsabilidad en delitos de portación ilegal de arma de fuego de uso exclusivo del Ejército, así como ilícitos contra la salud, debido a irregularidades en las declaraciones e informes de elementos de la Guardia Nacional, durante su detención en Autlán de Navarro, Jalisco. (*El Universal*) (*El Sol de México*)

CUMPLIMIENTO DE OBLIGACIONES FISCALES

Libran los Alemán adeudo con Interjet (Reforma)

Los empresarios Miguel Alemán Velasco y Miguel Alemán Magnani lograron la nulidad definitiva de un crédito fiscal por 689.3 millones de pesos, fincado por el Servicio de Administración Tributaria (SAT) por los incumplimientos de la aerolínea Interjet, durante la crisis que llevó a su quiebra. El **Quinto Tribunal Colegiado en Materia Administrativa** resolvió que los Alemán no debieron ser considerados como obligados solidarios de Interjet, porque esa figura no estaba prevista en el *Código Fiscal* en 2018 y 2019, cuando la empresa retuvo ISR e IVA que no enteró al SAT... La Procuraduría Fiscal de la Federación interpuso un **recurso de revisión** contra esta **sentencia** ante la **Suprema Corte de Justicia**, mismo que la **Ministra Norma Piña** desechó el pasado 4 de junio, por considerar que el caso no involucra un tema de interés excepcional, de interpretación de la Constitución sobre algún tema novedoso.

PROCESO ELECTORAL 2024

"Apegadas a derecho, decisiones de Tribunal" (El Universal)

La magistrada presidenta del Tribunal Electoral, Mónica Soto, sostuvo que México cuenta con instituciones democráticas sólidas y aseguró que sus decisiones serán apegadas a derecho para la determinación de la validez de la elección presidencial. "En las últimas tres décadas México ha edificado una sólida estructura de instituciones electorales y procedimientos democráticos que han rendido buenos frutos a las mexicanas y mexicanos", afirmó. Este viernes, el Instituto Nacional Electoral (INE) concluyó con la entrega al **Tribunal**

Electoral de los paquetes de los cómputos distritales de la elección presidencial, para el análisis de las impugnaciones y posterior calificación de la elección presidencial. (Reforma) (Excélsior) (Milenio Diario) (La Jornada) (La Jornada 2) (La Razón de México) Más información sobre el tema: (Acuerdan audiencias públicas/Excélsior) (Debe haber consecuencias para AMLO, exige Xóchitl/El Universal) (Feministas alertan sobre falsa paridad/Excélsior -espacio en primera plana-)

TREN MAYA

Del aeropuerto de Cancún al Tren Maya (El Sol de México)

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) inició con los trámites para conectar vía terrestre el Aeropuerto Internacional de Cancún con la estación del Tren Maya en ese destino turístico... La construcción del Tramo 5 se vio envuelta en varias complicaciones... Esta semana el **Juzgado Primero de Distrito en Mérida** ordenó frenar las obras del Tramo 5 Sur, que va de Playa del Carmen a Tulum, al considerar que los trabajos causarían daños irreparables. (<u>La Prensa</u>)

AGENTE ECONÓMICO PREPONDERANTE EN TELECOMUNICACIONES

<u>Televisa</u>, <u>sin poder sustancial</u> (El Universal)

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) anuló la declaración como agente económico con poder sustancial en los servicios de televisión y audio restringidos que tenía sobre *Televisa*, en cumplimiento de los lineamientos dictados por un **Tribunal Federal**. En un comunicado enviado a la Bolsa de Valores, *Televisa* detalló que el IFT le notificó que esta medida aplica a sus concesionarias de TV y audio restringidos (*Star*) y otras empresas en 35 mercados relevantes en Aguascalientes, Chihuahua, Ciudad de México, Estado de México, Jalisco, Nuevo León y San Luis Potosí.

DERECHO DE PUEBLOS INDIGENAS Y AFROMEXICANOS

"Iniciamos un nuevo ciclo de justicia y bienestar para nuestro pueblos y comunidades indígenas y afromexicanos": Adelfo Regino (La Jornada-Suplemento Del Campo)

A pocos meses de que finalice el Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador, Adelfo Regino Montes, director del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, platica con el suplemento *La Jornada del Campo* sobre los logros, desafíos y retos que ha enfrentado el Gobierno de la Cuarta Transformación en materia indígena y afromexicana...

Reforma constitucional sobre los derechos de los pueblos indígenas y afromexicanos

El pasado 5 de febrero, el Presidente Andrés Manuel López Obrador presentó un paquete de 20 iniciativas de reformas constitucionales. Entre ellas destaca la iniciativa de reforma constitucional sobre los derechos de los pueblos indígenas y afromexicanos... Adelfo Regino explica que el planteamiento fundamental de esta iniciativa es el reconocimiento de los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas como sujetos de derecho público. Esto es muy importante porque justamente esto fue uno de los acuerdos más importantes en los diálogos de San Andrés, que no fueron reconocidos en la reforma constitucional del año 2001: "por eso fue que el movimiento indígena, el propio movimiento zapatista, impugnaron esta reforma constitucional. Incluso fue llevada esta impugnación vía controversias constitucionales ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación y por eso, para pagar esta deuda histórica con nuestros pueblos y comunidades, era de primordial importancia que esta reforma fuera enviada por el Presidente de México al Honorable Congreso de la Unión".

AMPARO CONTRA DESALOJO

Vecinos de Milpa Alta cierran calle para impedir desalojo de predio comunal (La Jornada)

Pobladores de Villa Milpa Alta empezaron una jornada de resistencia para impedir que se ejecute una orden de desalojo que ordenó un Juzgado Civil en contra una familia originaria del pueblo ante irregularidades en el proceso, como negar que se turnara el caso a un Tribunal Agrario, dado que el predio en disputa pertenece a tierras comunales... El predio en el que siempre ha vivido con su madre, de 70 años, y ocupan también dos sobrinas y un hermano con su esposa y dos hijos, presuntamente fue adquirido por Vargas Vences mediante un

contrato privado de compraventa por 18 mil pesos a una hermana suya, que asegura tuvo una relación con su padre y se lo cedió mediante un contrato verbal. En el Juzgado no se acreditó dicho convenio de compraventa e iban ganando el juicio, pero llegó un momento en que dio un giro hasta que se resolvió a favor de Vargas y el año pasado emitió una orden de desalojo que se logró impedir con un **amparo**.

OPINIÓN SOBRE EL PJF

Opinión/Bajo Reserva (El Universal) "La oposición tropieza con la misma piedra"

Los coordinadores de la oposición en la Cámara de Diputados tropezaron con la misma piedra. Sin posibilidad de rechazar la discusión abierta que tanto han pedido sobre la reforma al **Poder Judicial**, ayer aprobaron junto con Morena la realización de nueve grandes foros, organizados de tal forma que concluyan a tiempo para que la mayoría oficialista saque adelante un dictamen a mediados de agosto y que los nuevos diputados con mayoría calificada de guindas, verdes y petistas la aprueben sin problemas en septiembre. Luego del 2 de junio, a los opositores ya no les quedó imaginación para intentar detener lo que ellos mismos dicen terminará en aprobación sin cambiarle una coma al proyecto. Nos recuerdan que "conversatorios" anteriores concluyeron de esa forma

Opinión/Rozones (La Razón de México) "Filtros y blindajes"

Y fueron los partidos de oposición en la Cámara de Diputados los que buscaron mostrar voluntad en la confección de la reforma al **Poder Judicial**. Ello, a pesar de que para el Gobierno y la mayoría cuatroteísta la parte de que los **juzgadores** sean electos por voto es intocable. Y es que resulta que el acuerdo para que se lleven a cabo los foros sobre esta reforma fue avalado con el apoyo de PRI, PAN, PRD y MC. El líder de la bancada del tricolor, Rubén Moreira fue quien dijo que en este tema actuaron de "buena fe", en espera de que las posiciones que se planteen en dichos encuentros sean tomadas en cuenta. Quienes siguen de cerca el debate nos hacen ver que el asunto que más empieza a generar atención es el de los filtros y blindajes que se puedan establecer para la nominación de los **jueces** que serían votados. Así que... pendientes.

Opinión/Ricardo Homs (El Universal) "La Reforma Judicial"

Parece ser que los riesgos de intervención del crimen organizado en las elecciones de **Ministros, magistrados y jueces** -que pretende imponer la **Reforma Judicial** que se votará en septiembre de este año por la nueva legislatura- están siendo minimizados por el Presidente. ¿Tampoco estará considerando que la ley no puede ser retroactiva?.. Aún si fuese aprobada esta reforma, la instrumentación de este artículo operaría a partir de las jubilaciones de los funcionarios actuales, pues la remoción de éstos sería inconstitucional y un rompimiento del Estado de Derecho. Los **Ministros, magistrados y jueces** actuales deben ser intocables. Sólo quienes se jubilen y las nuevas plazas podrían estar sujetas a la nueva modalidad. ¿A usted qué le parece?

Opinión/Mariana Campos (El Universal) "La corrupción en el Poder Judicial exige jueces independientes"

La encuesta con la que el Gobierno federal busca legitimar la reforma al **Poder Judicial** confirmó una realidad conocida: la gran mayoría percibe corrupción en esta rama del gobierno... En México Evalúa hemos estudiado este tema a profundidad. Sabemos que para reducir las posibilidades de corrupción en el desempeño de los **jueces**, es necesario que su perfil cumpla con una serie de requisitos específicos. Debe probarse que cuentan con los conocimientos, experiencia, méritos e independencia... No sobra apuntar el peligro que hoy implica ser candidato a cualquier cargo... Lamentablemente, someter al voto popular la designación de las **personas juzgadoras**, podría poner bajo amenaza su vida y su integridad. Y abriría la puerta a la injerencia del crimen organizado para definir candidatos... Por último, detecto un conjunto de retos institucionales que hacen a esta reforma prácticamente inviable desde el punto de vista operacional y presupuestal. Los procesos electorales tienen un costo mayúsculo que no es compatible ni con la realidad financiera del Gobierno federal ni con su narrativa de austeridad...

Opinión/Miguel A. Rosillo (El Heraldo de México -versión digital-) "Crisis constitucional (Los límites del poder reformador de la Constitución)"

... El poder reformatorio formal del texto constitucional no está facultado para aprobar esquemas que mermen la principal atribución del **Poder Judicial Federal** que es la de revisar con absoluta independencia e imparcialidad los actos de los otros Poderes a la luz de los mandatos de la propia Constitución y de las leyes que de ella dimanen. Ningún esquema de **Reforma Judicial** en la ley suprema puede consumarse si ella implica, en lo más mínimo, que los **jueces** queden subordinados a intereses políticos diversos a la **impartición de justicia**, como lo es la búsqueda de un sufragio...

Opinión/Adrián Alcalá Méndez (El Universal) "Reforma Judicial y Justicia Abierta"

... La reforma al **Poder Judicial** avanza y su punto más sensible podría ser el método de elección de **jueces, juezas, magistrados, magistradas, Ministros y Ministras**; de manera que el debate, hasta ahora en medios de comunicación, se ha centrado en él. Sin embargo, considero que ésta es al mismo tiempo una oportunidad invaluable para discutir y eventualmente integrar, como parte de la reforma, los preceptos de la Justicia Abierta... Como lo expresé al inicio, sabemos que el debate está centrado en otros tópicos muy importantes, pero si el objetivo de la iniciativa es fortalecer al **Poder Judicial**, mejorar la confianza en él y acercarlo más a la ciudadanía, es necesario que volteemos la mirada a la Justicia Abierta, sus principios y sus formas de instrumentación...

Opinión/Ruth Zavaleta Salgado (Excélsior) "Un Poder Judicial atrapado"

¿Qué puede significar el **Poder Judicial** para el ciudadano que no ha tenido que ampararse, porque fueron transgredidos sus derechos humanos? o, ¿para la persona que no ha sido víctima o victimaria de un delito? o, ¿para quienes no han sido legisladores y han tenido que solicitar que la **Suprema Corte de Justicia (SCJN)** declare inconstitucional una ley o una reforma constitucional? o, ¿para quién no ha sido gobernante y ha tenido que presentar una **controversia constitucional**, porque el ámbito federal invadió sus competencias? Quizás signifique muy poco o nada... Quizás, incluso, para la gran de mayoría de los ciudadanos, antes de la confrontación del Presidente contra la **Ministra Presidenta de la SCJN, Norma Piña**, no había una distinción entre quienes conforman el Poder Ejecutivo, Legislativo y **Judicial**, es decir, todos los que tienen poder político, eran, genéricamente, "el gobierno" y, en cierta forma tienen razón, porque el poder político es uno, y se divide en tres órganos de poder: Ejecutivo, Legislativo y **Judicial**...

Opinión/Ivonne Melgar (Excélsior) "Destruir la SCJN no es gobernar para todos"

El llamado Plan C del Presidente Andrés Manuel López Obrador tiene dos prioridades: descabezar a la **Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)** y llevar a las urnas la elección de **Ministros, jueces y magistrados**. Desde el oficialismo radical, esa liquidación implica defenestrar a la **Presidenta del Poder Judicial, Norma Piña** y a la mayoría de los **Ministros**. Hay legisladores de Morena y PT que hablan incluso de juicio político... Menos radical, la mandataria electa se ha pronunciado por una nueva consulta sobre la iniciativa que el Presidente López Obrador envió el 5 de febrero, dentro de un paquete de 20 reformas... Un primer paso es que la nueva consulta sea plural. Y al menos así luce la intención de los siete coordinadores de los diputados que ayer resolvieron invitar a los 11 **Ministros**, a **jueces** y a todos los **magistrados** para que expongan sus propuestas y razones... ¿Escucharán los morenistas y petistas con respeto a **Norma Piña** si asiste el próximo jueves a San Lázaro o la tratarán con la saña que ahora despliegan los voceros gubernamentales en contra de todo aquel al que consideran su adversario?..

Opinión/Julio Faesler (Excélsior) "Amenaza de atentado contra el Poder Judicial"

Destruir la función que tiene el **Poder Judicial** de determinar la constitucionalidad de una ley para ser válida, es la esencia del equilibrio de Poderes. Destruir este principio es dejar al arbitrio de presiones indefinidas a la obligatoriedad de las **sentencias** judiciales. Esto significa acabar con el respeto al Estado de Derecho, elemento indispensable para la seguridad jurídica en el que se fundamenta toda sociedad civilizada... La reforma al **Poder Judicial** propuesta desde principios de año por el Presidente López Obrador tiene varias facetas envenenadas,

cada una con graves repercusiones. El despido de miles de **jueces, magistrados y Ministros** de todos los niveles a nivel estatal y federal implica su reemplazo con ciudadanos de menor experiencia y calificaciones profesionales. La interrupción *sine die* de atención a miles y miles de casos pendientes en **Tribunales y Juzgados** con el consecuente dolor y sufrimiento humano...

Opinión/Alejandro Moreno (El Universal) "¡No al debilitamiento del Poder Judicial!"

El Gobierno de Morena ha propuesto cambios de fondo al **Poder Judicial de la Federación**, con el argumento de combatir la falta de transparencia y la colusión con poderes fácticos. Sin embargo, existe una creciente preocupación de que estas reformas busquen, en realidad, debilitar la función técnica e imparcial de impartir justicia, convirtiéndola en una herramienta política y, peor aún, en un instrumento al servicio de intereses criminales... La independencia judicial es un pilar esencial de la democracia y cualquier intento por debilitarla debe ser rechazado inmediatamente...

Opinión/Federico Ponce Rojas (Excélsior) "Reforma Judicial"

La pretendida **Reforma Judicial** se trata de una injusta regresión anticonstitucional, pues choca con el espíritu del Constituyente de 1917... En efecto, el tema de la elección popular resulta un modelo no sólo rechazado por nuestra tradición constitucional, sino además por los sistemas de justicia en el mundo, el propio modelo boliviano, Bolivia único país en Hispanoamérica que lo practica, se encuentra suspendido, pues después de dos intentos ha reconocido su fracaso... La reforma incidirá en la justicia local, la cual lleva la mayor carga de trabajo, pues conoce, en promedio, de materia penal de 10 a 15%, materia laboral de 3 a 5% y materia civil y familiar 75 por ciento. Incidencia que agudizaría de sobremanera por la entrada en vigor el 1º de abril de 2027, del "Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares".

Opinión/Alejandro Jiménez (El Sol de México) "Elección de Ministros en la historia"

La forma de elegir a los **Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación** no es un tema nuevo, desde la Constitución de 1824 se determinó que su elección fuera indirecta, esto es, que no se hiciera en votación directa popular, sino mediante los votos de los integrantes de legislaturas. Posteriormente, la Carta Magna de 1857, en su artículo 92 confirmó la elección indirecta de **Ministros**. Más tarde, durante los trabajos del Constituyente de 1917, el diputado queretano José María Truchuelo propuso que la elección de los **Ministros de la Corte** se hiciera por voto popular y hubiera uno por cada una de las entidades de la República... Pero Truchuelo fue mayoriteado por otros legisladores que no aceptaron la propuesta... (*La Prensa*)

Opinión/Liébano Sáenz (Milenio Diario) "Asumir la adversidad"

La vida sigue y es importante frente al desenlace de la elección pensar en las nuevas tareas, retos y batallas a partir de la claridad de lo que se quiere... Al parecer la batalla para acotar la sobrerrepresentación no será resuelta en favor de la democracia. De ser así indispensable la cohesión opositora en el Senado y deconstruir la iniciativa para la elección por voto directo de **juzgadores** y con ello la consecuente desaparición de los contrapesos entre Poderes. Deconstrucción que implica exponer razones al margen del prejuicio y, también, de no lograrlo, al menos buscar la aplicación práctica del cambio impuesto por partes, no para todo el **sistema judicial federal** al mismo tiempo con previsiones a partir de resultados.

Opinión/José Luis Martínez S. (Milenio Diario) "Tiranía de la mayoría"

El 7 de junio, en Palacio Nacional López Obrador recomendó *La democracia en América*, de Alexis de Tocqueville, "que habla de cómo se fundó Estados Unidos, y cómo fueron creando sus poderes a partir de la democracia. Todavía hay lugares en Estados Unidos en donde, si se va a podar un árbol de un parque, los vecinos se reúnen y tienen que consultar, se vota"... AMLO mencionó el libro para justificar la elección de los integrantes del **Poder Judicial** en la reforma propuesta por él y adoptada por su fiel sucesora. "¿A qué le tienen miedo? ¿A que el pueblo elija a los **Jueces**? ¿A que el pueblo elija a los **Ministros**?", dijo

ese día de sismos trepidatorios en el corazón del monje, quien leyó *La democracia en América* en sus años de oscuro estudiante en la UNAM...

Opinión/Celso Mariño (Milenio Diario Jalisco -versión digital-) "Leves quejidos de la democracia"

... En su libro "Cómo mueren las democracias", los profesores de Harvard Steven Levitsky y Daniel Ziblatt nos advirtieron desde el 2018 el riesgo que se cernía sobre las democracias del mundo, y no sólo sobre las que estaban en desarrollo como era la mexicana sino incluso en las más consolidadas, ante el avance de los políticos populistas con tintes autoritarios... El primero es que un populista se opone, se resiste o combate las reglas de la democracia -¿recuerdan las embestidas en contra del INE de Lorenzo Córdova, contra el INAI y ahora contra el **Poder Judicial** de **Norma Piña**?-. El segundo es que no reconocen la legitimidad de ninguna de las banderas de sus adversarios, incluso los descalifican...

Opinión/Leonor Quiroz Carrillo (El Heraldo de México -versión digital-) "Poder Judicial politizado, un tiro de gracia"

Gran preocupación genera la discusión del próximo septiembre sobre la reforma constitucional que elimina de tajo la carrera judicial y en su lugar propone que sean elegidas las **personas juzgadoras** por votación popular, lo cual implica dependencia con partidos políticos o el Poder Ejecutivo y, por ende, una duda razonable de conflicto de interés gestado desde el proceso de selección, en el que se deberá lealtad a quien impulse la candidatura, basando la función judicial en un intercambio de fallos judiciales por votos para ser elegida o ratificada como **persona juzgadora**. Se necesita un **Poder Judicial** técnicamente preparado, independiente y autónomo para que prevalezca el sistema de pesos y contrapesos que nos protege de abusos del poder público y privado y para ello, los concursos de oposición son el mecanismo meritocrático idóneo para elegir a las mejores **personas juzgadoras**, imparciales y apartidistas...

Opinión/Hugo Aboites (La Jornada) "Sheinbaum: ganar la votación, perder la conducción"

Como sucedió en 2018, ahora es muy significativo que Sheinbaum haya ganado la Presidencia holgadamente, con 36 millones de votos contra 16.5 millones de Xóchitl Gálvez y, además, logrado una clarísima mayoría en el Congreso. Pero, como en 2018, a Morena le faltan unos cuantos votos que le permitan aprobar el crucial proyecto de **Reforma Judicial**... Si con la **Reforma Judicial** se repite este escenario de colaboración con otras fuerzas, como el que hizo surgir cual vástago a la "nueva escuela y universidad mexicana", tendremos entonces una similarmente regresiva "nueva justicia mexicana", con elementos, candados, reinterpretaciones que ahora es difícil anticipar, pero que ya pueden rastrearse si se leen al revés y al derecho las posturas del PAN y otros organismos similares...

Opinión/Miguel Ángel Ferrer (El Sol de México) "Dos personas distintas y un solo proyecto"

Los enemigos de ésta se han quedado sin armas y sin argumentos desestabilizadores. No han funcionado hasta ahora los ataques especulativos contra la moneda nacional ni las campañas de intrigas que buscaban y buscan una ruptura entre López Obrador y Claudia Sheinbaum... ¿O habrá quien piense que Sheinbaum va a cejar en el propósito de reformar el **Poder Judicial** para moralizarlo y arrancarlo de los brazos de la oligarquía y de la delincuencia organizada?..

Opinión/Manuel Somoza (Milenio Diario) "En el mediano plazo la volatilidad del tipo de cambio estará presente"

... Otro tema vigente es el famoso parlamento abierto para discutir, con los especialistas, las reformas que se pretenden hacer a la Constitución para modificar el **Poder Judicial**. Este es un tema delicado, que de entrada podemos afirmar los mercados rechazan, toda vez que estos piensan que los **Ministros y Jueces** no deben ser seleccionados a través del voto popular... El tema es de la mayor importancia, si el parlamento abierto es un trámite para simular que hubo una consulta seria, los mercados van a rechazarlo; si por el contrario estas reuniones sirven para de verdad escuchar opiniones de expertos y especialistas, y eventualmente se hacen

algunos cambios a la propuesta, tal cual la presentó el Presidente, entonces se considerará como valiosa y su efecto en los mercados podrá ser positivo...

Opinión/Claudia Villegas (La Crónica de Hoy -versión digital-) "Marcelo Ebrard a Economía y la diplomacia estratégica"

... En el mercado de cambios, los inversionistas aplaudieron los nombramientos de Marcelo Ebrard, Alicia Bárcenas y Juan Ramón de la Fuente...¿Por qué los mercados registraron con tanto optimismo estos anuncios? ¿Será que la diplomacia resolverá una parte del temor que despierta entre los inversionistas extranjeros la reforma en el **Poder Judicial**, específicamente en la **Suprema Corte de Justicia de la Nación**? ¿Será que con un buen interlocutor en el Gobierno de la doctora Sheinbaum los inversionistas están tranquilos con la salvaguarda de sus derechos adquiridos? ¿Será que consideran que el sector de la energía y la inversión protegida por el T-MEC pueden avanzar en la recepción de inversiones? Quizás...

Opinión/Rafael Cardona (El Heraldo de México -versión digital-) "La confianza y el gabinete"

... se ha querido aplacar el alud de críticas especializadas (como las del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y sus miembros a quienes se repudió desde la rectoría), con el señuelo de un parlamento abierto cuyas aportaciones -de producirse. se irán al cesto de los papeles inservibles... Pero ese truco no convence a todos los espectadores... Uno de esos escépticos es el ex secretario de Estado, Mike Pompeo, quien afirma en un texto publicado en el WSJ ("El legado radical de AMLO en México") los peligros a la vista. Al menos a la vista de un sector "duro" de la política estadunidense. "... Mike Pompeo, quien fuera secretario de Estado de EU en la Presidencia de Donald Trump, pinta un negro escenario para México si se aprueban las iniciativas constitucionales promovidas por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, en particular la referente al **Poder Judicial**"...

Opinión/Raúl Contreras (Excélsior) "Interregno"

... La discusión que se ha suscitado por la posible promulgación de reformas constitucionales, cuya iniciativa presentó el 5 de febrero el Presidente López Obrador -en especial la relativa al **Poder Judicial**- ha dado pie a diversos puntos de vista. Por un lado, el derecho que tiene el Presidente en turno de hacer uso del ejercicio de su mandato, que concluirá hasta el 30 de septiembre; y por el otro, la evaluación de las consecuencias políticas, sociales y económicas que generarán esas reformas de hondo calado, así como los efectos que habrán de causar durante el mandato de la primera mujer en la Presidencia de la República... La pregunta que está en el aire es: ¿las reformas se harán a gusto del Presidente o van a ser ponderadas para no afectar el ejercicio del poder de la próxima primera mandataria?..

Opinión/Vanessa Romero Rocha (Reforma) "César Duarte anda suelto"

Algo de desvergüenza o candor alimenta los veredictos contra la **Reforma Judicial**... El Presidente, por su lado, propone refundar la **Corte**, renovar a los **impartidores** (la palabra es imprecisa) **de justicia**, garantizar justicia pronta y expedita y crear un órgano de disciplina judicial. Sheinbaum, por su parte, ha propuesto un modelo nacional de fiscalías, de defensorías públicas, de justicia cívica y alternativa y para regular la abogacía. Mucho más que la bola de humo lanzada como distractor. De la correcta implementación de ambos paquetes de reformas dependerá el fin de nuestra justicia ilusoria. Mientras tanto, César Duarte anda suelto.

Opinión/María Merced González (El Heraldo de México -versión digital-) "Con Sheinbaum vamos por el segundo piso de la 4T"

... Desde su campaña, la doctora Sheinbaum Pardo presentó 100 puntos que delinearían su Plan de Gobierno. Incluyó entonces propuestas en temas de seguridad, economía, programas sociales y ambientales. Entre sus principales propuestas destacan las siguientes. Cinco ejes para abordar la inseguridad y la violencia en el país: atención de las causas de la violencia; consolidación de la Guardia Nacional; fortalecimiento de la inteligencia y

la investigación; coordinación entre policías, fiscalías estatales y la Fiscalía General de la República, y una reforma al **Poder Judicial**...

Opinión/Alfredo Ríos Camarena (El Heraldo de México -versión digital-) "Las cartas abiertas implican profesionalismo y eficiencia"

... Quien ha sido nombrada consejera jurídica de la Presidencia, es persona de confianza absoluta de la Presidenta y tuvo una actuación polémica al frente de la Fiscalía de la Ciudad de México, no obstante, es clara su militancia partidista como diputada local y diputada federal. Tendrá la difícil tarea de crear una arquitectura creíble de una cuestionada **Reforma Judicial**...

Opinión/Jorge Triana (El Universal -versión digital-) "Regreso a la dictadura perfecta"

... El Plan C plantea un camino exactamente inverso al descrito... Se pretende también, por otro lado, desaparecer a las diputaciones y senadurías de representación proporcional y a las senadurías de primera minoría, para que solo el partido mayoritario tenga presencia en el legislativo. Además, se busca politizar al **Poder Judicial**, haciendo que todos los **Ministros, magistrados y jueces** del país sean electos "popularmente", con lo que se convertirán en representantes de los intereses de las mayorías y no en garantes de la Constitución y la ley como deben ser...

Opinión/Luis Obregón Lozada (El Universal -versión digital-) "Cómo reconoce una demócrata su inequitativa derrota"

... Claudia: Cómo el INE ya te declaró triunfadora, no me queda sino comunicarte, que, dudando de su validez, acato su veredicto... No es un triunfo del que puedas enorgullecerte. Además, independientemente del fraude o no fraude, parece que, saliste "victoriosa", pero, sin embargo, hay bastantes indicios de que serás la presidente... Te aclaro que no te tengo rencor. Al contrario, aunque has dado muchas muestras en sentido contrario, de todo corazón deseo que, para bien tuyo y del país, te ocupes del progreso de México. Como no vi que en campaña presentaras propuestas para resolver problemas que lastiman al pueblo; pues, te concretaste a amenazar que continuarías el 2º piso de la 4T, a pedir votos para tener un Congreso servil con los escaños requeridos para retorcer la Constitución y acabar con la independencia del **Poder Judicial**...

Opinión/Enrique Toussaint (Milenio Diario Jalisco (Versión digital-) "Sheinbaum y la moderación"

... Existe una parte de la opinión pública que percibe en Claudia Sheinbaum a un perfil más moderado que el Presidente Andrés Manuel López Obrador... La moderación supone partir -también- de un hecho numérico innegable: Sheinbaum ganó y arrasó, pero Morena y satélites recibieron el 54% de los votos para el Congreso. Casi una mitad de los mexicanos (46%) votó por opciones que se asumían de oposición. Moderación es entender que no hay ningún mandato democrático para arrasar con el **Poder Judicial**, borrar a la oposición y concentrar el poder...

Tu Opinión Reforma/Mejorar, no destrozar (Reforma)

Señores legisladores, con todo respeto les pido que revisen bien todas y cada una de las propuestas de reforma al **Poder Judicial**. Si tienen dudas en términos o procedimientos, o no están de acuerdo con sus enunciados, discútanlos fuera de todo apasionamiento partidista... El propósito y el voto que darán para modificar al **Poder Judicial** es para mejorarlo, para hacerlo más justo y equitativo, no para destrozarlo. Por supuesto qué hay mucho que cambiar, todo es perfectible, pero por favor digan no la elección por votación, de **jueces, magistrados y Ministros**. Eso acabaría con la esencia del **Poder Judicial** y sería un peligro para la **impartición de justicia**. *Lola Riva Palacio/Álvaro Obregón*

El Correo Ilustrado/La reforma al PJ va (La Jornada)

Cuando el Prian tenía mayoría aplastante en el Congreso aprobaba reformas regresivas perjudiciales para la población, se jactaba de democrático y hasta hacía obscenidades, como sucedió con la reforma al IVA, que subió

de 10 a 16 por cierto, festejando con la famosa roqueseñal... Ahora que Morena y sus aliados tienen la mayoría se quejan y se azotan, y se oponen a las 20 reformas que presentó el Presidente, entre ellas la del **Poder Judicial**. Dicen que ello, sobre todo la elección por parte de la ciudadanía de **jueces, magistrados y Ministros**, arrebatará su independencia. Cuál independencia, cuando sabemos que la mayoría de los **jueces, magistrados y Ministros** son corruptos y responden a intereses ajenos a la justicia...

El Lector Escribe/¿El pueblo manda? (Reforma)

Raymundo Colín Chávez

Pregonar que el pueblo manda requiere definir a quiénes incluye y también cuándo, cómo y para qué se les consulta. Sin definiciones y reglas claras, se deja al capricho del gobernante cuándo adjudicarse su sentir para favorecer sus maniobras políticas. Las propuestas de reformas al **Poder Judicial** ilustran lo anterior. La complejidad del asunto escapa a la comprensión popular...

Luis Zarzosa Escobedo, Atizapán, Estado de México

Opinión/Salvador García Soto (El Universal -versión digital-) "Ernestina, ¿la consejera incómoda?"

La figura de los consejeros jurídicos de la Presidencia se ha convertido, en los últimos sexenios, en una posición clave, con mucha visibilidad e influencia para los Presidentes de la República... Ya con el Presidente Enrique Peña Nieto, la Consejería Jurídica estuvo a cargo de Humberto Castillejos Cervantes, que se convirtió no sólo en un muy cercano e influyente consejero del oído presidencial, sino en el operador político que presionaba a **Ministros de la Corte** o a **magistrados electorales**. Fue tanto el poder que acumuló Castillejos que entre los abogados litigantes lo llegaron a llamar "el **Ministro** número 12"...

Opinión/Diego Enrique Osorno (Milenio Diario) "La tragedia pudo ser evitada"

Otra cosa que recuerda el Ministro Arturo Zaldívar de su reunión privada en la **Suprema Corte de Justicia** con las familias de los niños de la guardería ABC, es que algunos padres le informaron que los expedientes de sus hijos sobrevivientes habían sido manipulados por el IMSS para que los daños respiratorios provocados por el incendio fueran atribuidos a causas naturales. "Los escuchamos por más de tres horas. Hablaron todos los que quisieron todo lo que quisieron. Me comprometí a hacer todo lo que podía hacer, así como también les expliqué las limitaciones del dictamen que podía dar la **Corte**"...

Opinión/Trascendió... (Milenio Diario)

Que con la entrega de los últimos expedientes de los cómputos distritales de la elección presidencial al **Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación**, para que cumpla con su tarea de hacer el conteo final y declarar la validez de la elección, se puso punto final a las tareas del INE en el actual proceso electoral y la consejera presidenta, Guadalupe Taddei, respiró aliviada, pues a pesar de la división interna entre sus colegas, pudo presumir que el organismo salió fortalecido y hasta se adjudicó el "honor" y la "responsabilidad" de garantizar la unidad y cohesión en el quehacer del instituto.

Opinión/Sacapuntas (El Heraldo de México -versión digital-) "Destaca solidez de instituciones"

Concluyó el INE, presidido por Guadalupe Taddei, la entrega de los cómputos de los 300 distritos electorales al **Tribunal Electoral**, encabezado por **Mónica Soto**. Ese material se cotejará con las impugnaciones y servirá para validar la elección presidencial del pasado 2 de junio...

Listos para recontar votos

Dispuesto al voto por voto y casilla por casilla se declaró el Instituto Electoral de Jalisco, presidido por Paula Ramírez Höhne. Ante la petición de la candidata de Morena a la gubernatura, Claudia Delgadillo, el organismo indicó que ya recontó 54% de los sufragios, pero si el **TEPJF** le indica hacerlo de nuevo, su personal está listo.

Opinión/Verónica Malo (El Heraldo de México -versión digital-) "No se le debe -ni se le puede- pedir contrición a la oposición"

...Un Presidente que desde su *mañanera* se dedicó a promover a su candidata, a difundir propaganda de campañas electorales, a ejercer violencia política de género, a usar a decenas de miles de trabajadores del Estado, así como recursos de la administración pública/del Ejecutivo federal para favorecer a su partido y a sus candidatos, todo ello prohibido por la norma y que resultó en una elección de Estado. Y no lo digo sólo yo; así lo determinó ya el **Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación** (aunque eso sí, después de las elecciones y sin imponer una sola brizna de castigo)...

Opinión/Bajo Reserva (El Universal) "La Marina se cuadra... y se brinca al Tribunal Electoral"

Nos cuentan que este 21 de junio en Matías Romero, Oaxaca, en la segunda gira de Claudia Sheinbaum y Andrés Manuel López Obrador, llamó la atención el saludo y reconocimiento del secretario de Marina, José Rafael Ojeda, y el almirante Raymundo Morales, director del Corredor Interoceánico. Ambos se refirieron a Sheinbaum como "presidenta electa de México y futura comandanta suprema de las Fuerzas Armadas". Resulta significativo que los marinos reconozcan desde ya a la que será la primera mujer al mando de las fuerzas militares en el país, pero también hubo quien levantó la ceja porque se adelantaron a los tiempos legales, pues será hasta que el **Tribunal Electoral** califique la elección cuando recibirá la constancia que la acredite como presidenta electa.

El Correo Ilustrado/Corrección a encabezado (La Jornada)

Ayer en la página 16 de *La Jornada* la nota de Lilian Hernández y Fabiola Martínez se tituló *Revisará TEPJF más de 140 mil recursos de inconformidad*. Debió decir: Revisará **TEPJF** más de mil 140 juicios de inconformidad. De la Redacción

Información General

POLÍTICA

Continuidad con cambio, destacan en segunda gira

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, reconoció que hubo "buenas reacciones" en el mercado e incluso entre opositores, a los primeros seis nombramientos en su futuro gabinete presidencial. Entrevistada a su llegada a Minatitlán, Veracruz, donde acompañó en gira al Presidente AMLO, reiteró que las designaciones que anunció el jueves fueron para "personas de primera" con las que ha estado trabajando en su proyecto. (La Razón de México)

Compañeros de viaje

AMLO y la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, realizaron ayer un recorrido por las obras del Tren Interoceánico de Jáltipan hasta Matías Romero, donde tuvieron un encuentro con pobladores. (*Reforma*)

- * "En el gabinete, conocimiento y honestidad" (Excélsior)
- * Tecnología, vía de oportunidad: Ebrard (Excélsior)
- * Velar por paisanos, lo principal (El Heraldo de México -versión digital-)
- * <u>"Se va solventando el dialogo con la comunidad científica"</u> (El Universal)
- * Piden estar atentos a la construcción de la nueva secretaría para la ciencia (La Crónica de Hoy-versión digital)
- * Respaldan agropecuarios la política de transgénicos (Reforma)
- * Perfilan sancionar monopolio de CFE(Reforma)
- * Puentes patronales del suburbano al AIFA no están listos (El Universal)
- * Menores polleros, urgen freno de fenómeno en la frontera norte (El Universal)
- * Lluvias dan respiro a NL, Tamaulipas, SLP y Veracruz; otro recorte al Cutzamala (La Jornada)
- * Las Iluvias arrasan con todo (El Sol de México)
- * Presas en NL aumentan nivel y las del Cutzamala descienden (El Universal)
- * ...Y no cede olor a combustible (Reforma)
- * Acecha ciclón en el Golfo (Excélsior)
- * Lanzan alerta por nuevos ciclones(La Razón de México)
- * Los bares clandestinos son problema de salud pública: especialista (La Jornada)

ECONOMÍA

Slim amplía su emporio en el sector petrolero

La familia de Carlos Slim Helú, el hombre más acaudalado del país, amplió su negocio en el sector energético. Grupo Carso adquirió la totalidad del capital social de la petrolera PetroBal Operaciones Upstream, mientras Control Empresarial de Capitales aumentó su participación en Talos Energy. (La Jornada)

Abrirá firma china de autos eléctricos una planta en México

El fabricante chino de vehículos eléctricos BYD se encuentra en un proceso de análisis para definir en que estado construirá su planta en México, la cual creará alrededor de 10 mil puestos de trabajo. Así lo indicó Jorge Vallejo, director general de BYD en México, en entrevista con Bloomberg. (*La Jornada*)

* Reiniciará EU inspección de aguacate mexicano (Reforma)

Información General

INTERNACIONAL

Aborto divide a EU, a 2 años de prohibición

Una reciente victoria sobre el uso de la pastilla abortiva más utilizada en la Unión Americana mantiene viva la esperanza de millones de mujeres estadounidenses que quieren que la interrupción del embarazo vuelva a ser legal a nivel federal. El pasado 13 de junio, la Corte Suprema de Estados Unidos anuló las restricciones que un Tribunal inferior aplicó al uso de la mifepritona, con la que se realizan 60% de abortos en EU. La votación de la Corte fue unánime: 9-0. (El Universal)

Desplazados internos aumentaron 49 por ciento en un lustro

La ONU difundieron un reporte sobre los desplazados internos, aquellas personas forzadas a abandonar sus hogares y asentarse en otras regiones para huir de conflictos y violencia. Los datos son aterradores, ya que estos desplazados a nivel global alcanzaron la cifra de 68 millones de personas a finales de 2023, lo que representa un incremento del 49 por ciento en comparación con lo que se registró hace cinco años. (La Crónica de Hoy -versión digital-)

- * Por contención migrante cruces a <u>EU bajan por tercer mes consecutivo</u> (La Razón de México)
- * Trump plantea que extranjeros graduados en EU obtengan residencia automática (La Crónica de Hoy -versión digital-)
- * El inicio del verano sofoca a Roma (Excélsior)

Columnas Políticas

TEMPLO MAYOR

F. Bartolomé

El primer grupo del gabinete presidencial es una muestra de la confianza que les tiene Claudia Sheinbaum los perfiles asociados con la UNAM su alma mater y lugar donde ejerció la docencia y la investigación.

Más allá de la incorporación a su gobierno de egresados, destaca el hecho de que está poniendo puestos clave en manos de quienes han hecho una carrera al interior de la universidad nacional en puestos académicos y administrativos.

Hay tres casos: el próximo canciller y ex rector de esa casa de estudios. Juan Ramón de la Fuente: la primera titular de la Secretaría de Ciencia, Rosaura Ruiz quien tiene una larga trayectoria como profesora, investigadora y funcionaria puma, y el de Alicia Bárcena la futura titular de Semarnat.

Y también para el registro: la propia Sheinbaum, Ruiz y Bárcena compartieron aulas en la Facultad de Ciencias de la UNAM.

Ya se verá si en las próximas presentaciones de otros integrantes del gabinete sigue la tendencia de sumar a cuadros que portan la camiseta azul y oro.

Por cierto que las suspicacias crecieron junto con los buenos augurios por la creación de la nueva Secretaría de Ciencia.

Los malpensados dicen que la próxima Presidenta no pudo colocar Rosaura Ruiz en la SEP debido a presiones de quienes mandan en Morena. Ya se verá si tienen razón cuando se revele el nombre de el la titular de la dependencia educativa. El perfil de quien ocupe esa posición clave en el gabinete determinará si se trata de una imposición del gobierno que se va o si realmente viene una renovación en esa Secretaría.

Mañana se cumplen 100 días de los paros y protestas de policías en Campeche y el gobierno de la morenista Layda Sansores no resuelve ese problemón.

Una de las exigencias de los paristas es el cese de la secretaría de Seguridad, Marcela Muñoz, pero la mandataria no da su brazo torcer a pesar de las afectaciones a los ciudadanos.

La situación contrasta con lo ocurrido ayer en Michoacán en donde, tras dos semanas de protestas de los integrantes de la Guardia Civil el titular de la Secretaría de Seguridad de esa entidad, José Alfredo Ortega, fue cesado por el gobernador, también de Morena, Alfredo Ramírez Bedolla

¿SERÁ que en tierras michoacanas hay menos paciencia o que en esa decisión pesó el hecho de que justamente una protesta de uniformados derivó en el incidente con dos inspectores del gobierno de Estados Unidos que provocó la suspensión de las importaciones de aguacate? Es pregunta que se pone verde. (*Reforma*)

FRENTES POLÍTICOS

- 1. Recortes. El secretario de la Sader, Víctor Villalobos, parece tener una misión: reducir a la nada el apoyo al sector ganadero. En 2016, 76% del presupuesto incentivaba la producción; en 2024, sólo 2%. María del Refugio Camarena Jáuregui, del PRI, denuncia que la Sader ha perdido 24% de sus recursos y la ganadería se desplomó 99.3%. Para colmo, el presupuesto para Sanidad Agroalimentaria cayó 31.8%y se esfumaron 24 programas federales vitales. ¿Responsabilidad administrativa o desinterés por el campo mexicano? En cualquiera de los casos, es desalentador.
- 2. Optimismo. Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa de México, celebra la acogida positiva de su primer bloque de gabinete. Tienen honestidad, convicción y conocimiento, dijo. En Minatitlán, acompañando a Andrés Manuel López Obrador en la supervisión del Corredor Interoceánico, Sheinbaum destacó la participación de Marcelo Ebrard en su equipo. Respecto a los futuros secretarios de Defensa y Marina, dijo que aún no es el momento, pues Luis Crescencio Sandoval y José Rafael Ojeda siguen en funciones. Convicción y conocimiento son sus herramientas para diseñar el futuro. ¿Idealismo o realidad? Ya veremos.
- 3. Fortalecida. Andrés Manuel López Obrador asegura que la Comisión Federal de Electricidad está en su mejor momento. Con más capacidad de generación de energía que al inicio de su mandato, celebra su resistencia frente a intentos de privatización. El Presidente destacó el desempeño de la CFE, a cargo de Manuel Bartlett, durante la ola de calor, al contener apagones y manteniendo los costos de luz sin incrementos reales. Bartlett respalda

Columnas Políticas

estas afirmaciones, atribuye el éxito a una "inversión histórica". Lo cierto es que los escenarios pesimistas que la veían colapsar se quedaron lejos. La CFE va.

- 4. Narcoladrillos. La Semar, bajo el mando del almirante José Rafael Ojeda Durán, aseguró 573,62 kilogramos de clorhidrato de cocaína en Lázaro Cárdenas, Michoacán. La Décima Cuarta Zona Naval y la Aduana Marítima, con ayuda de binomios caninos y equipos de escaneo, encontraron los 500 paquetes ocultos en un contenedor. Este golpe al narcotráfico es una victoria para el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, evidenciando el constante flujo de drogas por los puertos mexicanos. Mientras la Semar celebra, Ramírez Bedolla deberá capitalizar este éxito. Un paso adelante, pero la lucha continúa.
- 5. Determinación. Ernestina Godoy, con 70 años, será la consejera jurídica de la Presidencia. Abogada por la UNAM, inició su carrera en los años 80 fundando organizaciones legales y su propio despacho. Su vocación social la llevó a la política, acumulando una vasta experiencia en defensa de derechos. Godoy ha sido directora de Desarrollo Delegacional en Iztapalapa y coordinadora de Asuntos Jurídicos en la Procuraduría Social del DF. Su trayectoria es testimonio del compromiso con la justicia social, en especial, con la 4T. Morena y sus alcances no serían imaginables sin su presencia. (*Excélsior*)

RAYUELA

De aquí a octubre todavía se verán muchas cosas. (La Jornada)